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378499 ‐ هل يجوز تسمية مسجد باسم : مسجد يا محمد رسول اله صل اله عليه وسلم؟

السؤال

تم تسمية المسجد باسم "مسجد محمدٌ رسول اله" ، لن بعض الناس يريدون تسمية المسجد "يا محمد رسول اله"، فهل

تسمية المسجد "يا محمد رسول اله" جائزة؟

الإجابة المفصلة

الحمد له.

الذي يظهر أنه لا ينبغ تسمية المسجد بمسجد محمد رسول اله صل اله عليه وسلم، فإن هذا لم يعهد ف عمل المسلمين،

ولم ينسب مسجد له صل اله عليه وسلم إلا المسجد الذي بناه ف المدينة، ويقال له: المسجد النبوي.

ثم إنه يخش من هذه التسمية أمران:

1-أن يمتهن الاسم الشريف إذا كتب عل أوراق الأوقاف أو عل أوراق دعاية لعمل ف المسجد أو لمحلات تتب ف عنوانها

أنها بجوار مسجد محمد رسول اله.

2-أن لا يصل عليه كما ذكر اسمه صل اله عليه وسلم، وأن يلجأ الناس للاختصار فيقولون: مسجد الرسول أو المسجد

النبوي، وهذا فيه إيهام أنه بناه أو حدد مانه ونحو هذا.

ثم إنه يخش أن يتمادى الناس ف هذا ، فيأت من يسم مسجدا بناه بـ "المسجد الحرام" أو "مسجد العبة" !!

وقد سئل الشيخ عبد الرحمن البراك حفظه اله :

هل يجوز تسمية مسجد جديد بـ "مسجد الرسول صل اله عليه وسلم؟

فأجاب :

"الحمد له،

لا يجوز أن يسم مسجدٌ ف أي بقاع الأرض مسجد الرسول صل اله عليه وسلم، فمسجد الرسول صل اله عليه وسلم هو
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ه بفضيلة مضاعفة الصلاة فيه، وشرع السفر للصلاة فيه، فهو مسجد الرسول صلالمدينة، الذي خصه ال مسجده الذي ف

المسجد الحرام إلا المسجد الحرام الذي ف ه عليه وسلم عند المسلمين، فلا يجوز أن يشبه به غيره، كما لا يجوز أن يسمال

. ه أعلم" انتهة. والم

http://iswy.co/e3knl

والأول بم أن تسموه مسجد السنة، إذا كنتم تعملون عل تعليم السنة ونشرها.

وأما تسميته بـ: "يا محمد رسول اله" صل اله عليه وسلم، فهذا محرم؛ لأن العامة يستعملون هذا النداء ف الاستغاثة والطلب،

وإن كان النداء يستعمل لمعان كثيرة، لن استعماله ف الاستغاثة والطلب شائع، ولا تجوز الاستغاثة بالنب صل اله عليه

وسلم بعد وفاته ولا أن يطلب منه شء، لأن الاستغاثة عبادة، وصرفها لغير اله شرك.

فتحرم هذه التسمية سدا لذريعة الشرك.

سئل الشيخ ابن عثيمين رحمه اله: بعض الناس عند الشدة: "يا محمد أو يا عل، أو يا جيلان" فما الحم؟

فأجاب: "إذا كان يريد دعاء هؤلاء والاستغاثة بهم فهو مشرك شركاً أكبر مخرجاً عن الملة، فعليه أن يتوب إل اله عز وجل

ًيقَل هال عم لَهاضِ ارا خُلَفَاء مُلعجيو وءالس فشيو اهعذَا دا طَرضالْم جِيبي نما ) :ه وحده، كما قال تعالوأن يدعو ال

هفس نم ا يماهربا لَّةم نع غَبري نمو) :ه تعالونَ) النمل/62، وهو مع كونه مشركاً، سفيه مضيع لنفسه، قال الرا تَذَكم

نَفْسه). وقال: (ومن اضل ممن يدْعو من دونِ اله من  يستَجِيب لَه الَ يوم الْقيامة وهم عن دعائهِم غَافلُونَ) " انته من

"فتاوى الشيخ ابن عثيمين"(2/133).

وإذا لم ين ذلك عل وجه الدعاء والاستغاثة، كان لغوا لا معن له أن يبدأ الاسم بحرف النداء، ولا هو من لسان العرب ولغتهم،

ولا هو أيضا من عمل المسلمين وتعارفهم.

واله أعلم.


